

Sobre los estudios históricos en Venezuela, presenta un panorama de estos estudios, sin hacer una exposición más circunstanciada de sus contenidos. El segundo, es un incipiente ensayo de tratamiento metodológico de algunos problemas estructurales de la historiografía venezolana. El tercero, Cuestiones económico-sociales de la Emancipación, es una muestra de estudio sobre un aspecto de la historiografía de Venezuela. Finalmente, el cuarto, Sobre el estudio de la historia en la Universidad, complementa el ensayo primero y es un paso más en la búsqueda de una orientación para los estudios universitarios en esa materia.

La presente edición de *Psicopatología de Bolívar*¹⁰, de D. Carbonell, no difiere sustancialmente de la de 1916, fuera de cinco capítulos donde el autor realizó un trabajo de revisión y ampliación. La obra, como su nombre lo indica considera no lo psicológico, sino lo psicopatológico, pues para Carbonell "en el Libertador no hay psicología que estudiar: su desarrollo mental, sus facultades espirituales se desenvuelven más allá de los lindes de lo fisiológico". El libro está dividido en dos partes: la primera presenta la obra inicial; la segunda los capítulos reelaborados con miras a una segunda edición. Tiene una amplia información, sobre todo en lo referente a la salud de Bolívar, tanto mental como física. Pero no nos satisfacen muchas de las consideraciones y diagnósticos del autor por considerarlas basadas en una concepción científica ya superada, y que podríamos llamar de tipo fisiológico, o heredo-fisiológico. En algunos casos sus afirmaciones pecan de superficialidad y de parcialización de la realidad. Sobre todo resulta demasiado poco crítico en la aceptación de las teorías y afirmaciones de autores como Lombroso, Binet-Sanglot, y otros... Por eso el que quiera sacar provecho de su lectura debe contentarse nada más que con lo histórico, dejando al lado muchas de las interpretaciones de Carbonell.

E. Martino, que ya publicó (hace unos meses) el manual para pre-universitarios *Grecia*, presenta ahora su gemelo *Roma*¹¹, cuya finalidad es ambientar a los susodichos destinatarios para el estudio de la Eneida, en las clases de latín. Los tópicos son múltiples y bien tratados en general.

¹⁰ D. Carbonell, *Psicopatología de Bolívar*, Universidad Central de Venezuela, Caracas, 1965, 458 págs.

¹¹ E. Martino, *Roma, Sal Terrae*, 1964, 238 págs.

HISTORIA DE LA IGLESIA

L. Kukovica y T. Bas

Un servicio importante a la causa del ecumenismo es la publicación de las Vidas de los Santos de la época de la "indivisa cristiandad", es decir del tiempo antes de la reforma protestante. Es significativo ya el hecho de que la obra se debe a Nigg y Schamoni, el uno protestante, y el otro católico, que son dos conocidos especialistas en el campo de hagiografía. El libro *La vida de Santo Tomás de Aquino*¹, que aquí presentamos, es el último de la primera serie de *Las Vidas*, que abarcan, sin ningún criterio especial que los unifique fuera del ya mencionado, desde los Mártires de la Iglesia primitiva hasta un San Bernardo de Clairavauz. Lo característico de estas Vidas es que no se trata de estudios de escritores modernos sobre estos Santos —lo que posiblemente no siempre sería provechoso al ecumenismo— sino que es la publicación de las mismas fuentes. Así, también, el libro sobre Santo Tomás de Aquino, fuera de una bastante amplia Introducción, no contiene sino las más importantes fuentes sobre la vida del Santo, traducidas al alemán por Willehad Paul Eckert. La fuente principal la constituye la Vita Sancti Thomae Aquinatis de Guillermo de Tocco; ocupa, en el libro, más de 100 páginas. Fácilmente nos imaginamos que para los lectores de lengua alemana habrá de ser muy interesante esta Vida de estilo barroco que se complace en relatar, más que todo, lo extraordinario, digamos, sensacional en la vida del Santo. Además de esta parte central del libro, están los extractos de las actas de la primera investigación canónica en Nápoles (179-249) y algunos trozos de los más antiguos, pero, con excepción de Ptolomeo de Lucca, menos importantes biógrafos: Gerardo de Frachet, Bernardo Gui, Tomás de Cantimpré y, al final, Ptolomeo de Lucca que, junto con Guillermo de Tocco, representa la fuente más abundante y de más valor para el conocimiento del Santo. El libro está provisto de abundantes notas, que pueden satisfacer al más exigente crítico e investigador, puestas al final del libro, lo que impide que sea gravosa la lectura del texto mismo por quienes no tengan mayor interés científico. El libro es de muy agradable presentación.

L. Lopetegui s. j. y F. Zubillaga s. j., en *Historia de la Iglesia en la América Española* (desde el descubrimiento hasta comienzos del siglo XIX; México, América Central, Antillas)², se han propuesto dar un panorama de la Historia de la Iglesia en la América Española, desde el descu-

¹ W. P. Eckert, *Das Leben des heiligen Thomas von Aquino*, Patmos, Düsseldorf, 1965, 326 págs.

² L. Lopetegui, F. Zubillaga, *Historia de la Iglesia en América española*, B.A.C., Madrid, 1965, LIX,945-XLVIII págs.

brimiento hasta comienzos del siglo XIX, dedicándose a México, América Central y las Antillas. Esta Historia de la Iglesia es un manual práctico, redactado con toda sencillez y mucha claridad para aquellos estudiosos que quieran encontrar los primeros pasos de consolidación del catolicismo en la complicada vida de la América española. Posee una abundante bibliografía sobre los temas tratados, y es meritoria su labor por los documentos inéditos consultados, y por la luz que arrojan sobre los hechos, que permiten juzgar con más acierto el trabajo desarrollado por la Iglesia en la América española. Se ha escrito mucho sobre estos temas, pero no abundan los tratados que abarquen este período, en forma general, de la Historia Eclesiástica del Nuevo Mundo, por eso este estudio viene a llenar una sentida necesidad, para todos aquellos que quieran ver la importante obra de la Iglesia llevada a cabo con amor y sacrificio.

*El patriarca Tijon (1917-1925)*³, es el primero de tres tomos sobre la historia contemporánea de la Iglesia ortodoxa rusa. Como todos los demás acontecimientos sucedidos en la URSS, especialmente en los primeros años de su terrorífica dominación, la historia de la Iglesia ortodoxa rusa está envuelta en tinieblas. Lo que se encuentra al respecto, en la literatura oficial o semiformal soviética, es muy fragmentario y, en principio, no merece crédito, ya que para un historiador marxista los sucesos tienen tan sólo el fin de confirmar las leyes del movimiento y evolución de la sociedad o para confirmar algún otro punto de la doctrina marxista-leninista. Es obvio, pues, que tal procedimiento ni puede ni quiere hacer verdadera historia. Para conocer pues la historia de la Iglesia rusa era necesario que alguien se tomara el duro trabajo de reunir las fuentes y la poca literatura secundaria correspondiente, adoptando las debidas precauciones en este último caso. Este trabajo lo ha emprendido nuestro autor, Johannes Chrysostomus. Se trata de un autor especialmente capacitado para su tarea ya que le tocó vivir en la URSS hasta la Segunda Guerra Mundial y por lo tanto conoce muy de cerca, y en gran parte por su propia vivencia, los acontecimientos que relata. En la exposición de los pormenores de la vida religiosa en Rusia, en los primeros 8 años de la dominación soviética, el autor ha contado con una ayuda inapreciable en la persona del protopresbítero V. Vinogradov, el último colaborador sobreviviente del gran patriarca Tijon, quien, además, ejercía en ese tiempo la presidencia del Consejo diocesano de Moscú. Este primer tomo de la Historia contemporánea de la Iglesia rusa, presentado con todo esmero, presenta la vida del patriarca Tijon y su obra desde su elección para Patriarca de Moscú hasta su muerte. Relata los importantes acontecimientos eclesiológicos de esa época difícil, entre otras cosas, el Concilio de las iglesias rusas (1917-18), la reelección del patriarcado y, sobre todo, la

³ J. Chrysostomus, *Kirchengeschichte Russlands der neuesten Zeit, I, Patriarch Tichon*, Pustet, München, 1965, 420 págs.

valiente actitud del mismo patriarca y de muchos fieles ante el Estado ateo. Como lo dice el mencionado profesor Vinogradov, quien escribió un extenso epílogo al libro, el presente tomo representa una obra completa, científicamente importante y muy interesante para toda clase de lectores. Podemos añadir que en la época del ecumenismo intensificado representa también un aporte valioso para conocernos mejor, estimarnos mutuamente y amarnos.

El libro de Helmut Krätzl *El préstamo eclesiológico de edificación en Austria*⁴, está dedicado al interesantísimo experimento de índole financiero hecho por la Iglesia de Austria con el fin de poner remedio al grave estado edilicio de postguerra. El experimento, único en su género hasta el presente en la Iglesia, consistió en que las diócesis austríacas, junto con muchos otros institutos eclesiológicos han creado en los años 1956-58 una sociedad anónima con 205 millones de chelines austríacos para ayudar, en forma de préstamos a largo plazo, a las urgentes necesidades de edificación o adaptación de iglesias, hospitales, escuelas, etc. El libro contiene tres partes y un apéndice. En la primera parte (23-94) se da una descripción detallada de la génesis de la idea de una *Kirchliche Aufbauanleihe* (préstamo eclesiológico de edificación) y los pasos de su realización. Luego el autor evalúa críticamente el experimento, tanto desde el punto de vista pastoral como económico, en el marco de la administración de los bienes eclesiológicos en Austria. Lo detallado de esta parte, prevalentemente descriptiva, se justifica por lo novedoso e interesante que puede resultar, para eventuales imitadores de este experimento, conocerlo aun en sus detalles. En la segunda parte (95-204) se ocupa el autor de algunos problemas importantes surgidos en este experimento, teniendo en cuenta las disposiciones del Derecho canónico actual sobre la administración de bienes eclesiológicos. Uno de tales problemas que surgió, y surgiría en cualquier experimento de esta clase, es cómo compaginar la cooperación o participación de clérigos en estas actividades dada la prohibición del c. 142. La tercera parte (206-217) es un resumen de los nuevos aspectos que resultan de este experimento para la administración de bienes eclesiológicos en general y hasta para el campo político y económico no eclesiológico. Finalmente, el autor se pregunta si esta operación ha sido sólo una salida excepcional de un estado precario de cosas o podría algún día, quizás, convertirse en una nueva forma ordinaria de administrar bienes en la Iglesia, en un tiempo en que la Iglesia ciertamente debe pensar en un "aggiornamento", también en este campo. El Apéndice (220-252), trae Documentos y formularios muy ilustrativos. El libro es de gran actualidad y quizás sería útil darlo a conocer también a los interesados de otros idiomas, porque rebasa mucho el puro interés científico.

⁴ H. Krätzl, *Die kirchliche Aufbauanleihe in Österreich*, Herder, Wien, 1965, 252 págs.